

# CUBA COMUNISTA: UNAS CUANTAS RAZONES

Daniel Nava  
Ruvalcaba

*Centro de Investigación y Docencia  
Económicas (CIDE), A.C.  
Licenciatura en Políticas Públicas*

Noviembre de 1961, el líder de la revolución cubana, Fidel Castro, muestra su apego a la ideología comunista ante las masas en la Plaza de la Revolución:

¡Esa capacidad de crear, ese sacrificio, esa generosidad de unos hacia otros, esa hermandad que hoy reina en nuestro pueblo, eso es socialismo! Y esa esperanza, esa gran esperanza de mañana, ¡eso es socialismo!, y por eso ¡somos socialistas!, y por eso, ¡seremos siempre socialistas!, ¡por eso somos marxista-leninistas!, ¡y por eso seremos siempre marxista-leninistas!

Lo más irónico del discurso de Castro es que, tan sólo dos años atrás (en 1959), el comandante había anunciado en Washington D.C. que su ideología era democrática y no tenía nada que ver con el comunismo de la URSS, el archienemigo de Estados Unidos, “[s]é que están preocupados por si somos comunistas. Pero ya lo he dicho muy claramente: no somos comunistas.

---

1 Infobae, “Cómo se volvió comunista Fidel Castro”, INFOBAE, 28 de noviembre de 2016, <http://www.infobae.com/america/america-latina/2016/11/26/como-se-volvio-comunista-fidel-castro/> (Fecha de consulta: 21 de mayo de 2017).



Que quede bien claro”.<sup>2</sup> De hecho, antes y durante la revolución cubana,<sup>3</sup> Castro no mostró ni un indicio de socialismo en el ideario de su causa, siempre afirmaba que la ideología de la Revolución rebelde era democrática, negando así, cualquier relación con el comunismo: “No he sido nunca ni soy comunista. Si lo fuese, tendría valor suficiente para proclamarlo”.<sup>4</sup>

Sin embargo, Cuba tenía varios acuerdos con el país símbolo del socialismo, la URSS; estos acuerdos comerciales estipulaban que el país soviético compraría todo el azúcar que Estados Unidos había dejado de importar. Asimismo, los soviéticos empezaron a construir una base militar a aproximadamente 200 km de Estados Unidos, a la cual enviaban toneladas de armamento militar. A fines de 1961 las universidades, la academia, las políticas y la policía empezaron un proceso de sovietaización.<sup>5</sup>

¿Qué provocó un cambio tan radical en la ideología de Castro y su política? ¿El contexto de Guerra Fría tuvo algo que ver

con tales cambios ideológicos y políticos? ¿Cuáles fueron las principales causas de la transición de Cuba al comunismo? Son preguntas de suma importancia para comprender el proceso ideológico y político por el que pasó Cuba después de su revolución rebelde liderada por Fidel Castro.

Al realizar un análisis histórico, se encontraron tres razones principales por las cuales Cuba transitó al comunismo: primera, las acciones hostiles por parte de Estados Unidos a fines de la Revolución y su efecto en Fidel Castro; segunda, la guerra comercial y económica entre Cuba y Estados Unidos durante los primeros años del gobierno revolucionario; y la tercera, la visión de la URSS y Nikita Kruschév<sup>6</sup> al apoyar a Cuba. A través de estas tres razones, se demostrará que la transición al bando comunista por parte de Cuba no fue debido a asuntos ideológicos o meramente endógenos, sino debido a un contexto de Guerra Fría en un mundo polarizado entre capitalistas y comunistas, entre amigos y enemigos.

En primer lugar, Castro adquirió una postura antimperialista debido a las constantes limitaciones impuestas por el gobierno de Estados Unidos a la Revolución cubana. En todo el transcurso de la revolución, Estados Unidos estuvo tomando decisiones de política exterior que buscaron beneficiar al régimen de Batista y afectar

2 Cuba.cu, “Discurso pronunciado por el comandante en jefe Fidel Castro Ruiz”, Cuba .cu, <http://www.cuba.cu/gobierno/discursos/1985/esp/f030885e.html> (Fecha de consulta: 21 de mayo de 2017).

3 Proceso bélico (1953-1959) a través del cual fue derrocado el gobierno dictatorial de Fulgencio Batista.

4 DPA, “La revolución de Castro en 30 frases célebres”, La Vanguardia, 26 de noviembre de 2016, <http://www.lavanguardia.com/internacional/20161126/412182477425/fidel-castro-frases-celebres.html> (Fecha de consulta: 21 de mayo de 2017).

5 Infobae, 2016.

6 Líder de la Unión Soviética de 1953 a 1964.

en gran medida a Castro y a su movimiento. Muestra de ello, en noviembre de 1957, se organizó en Miami una reunión con algunos representantes de la oposición cubana. Tal reunión tuvo como objetivo proponer un documento que detallaba la unificación de toda la oposición en Cuba. El documento fue firmado por varios aliados de Castro y los demás movimientos opositores.

Sin embargo, Castro nunca dio su consentimiento, por lo que, en el mismo instante en el que se enteró de aquel documento de unificación orquestado por Estados Unidos y su afán de controlar el caos político en Cuba, ordenó a sus contactos en Miami que negaran todo vínculo con el documento.<sup>7</sup> Asimismo, redactó un manifiesto en el cual rechazaba tajantemente el pacto de Miami, “para caer con dignidad no hace falta compañía”, sentenciaba Castro. Según el historiador italiano Saverio Tuttino, el pacto de Miami causó tal molestia en Castro que, a partir de ese momento, la postura nacionalista y liberal del Comandante empezó a cambiar por una postura con tintes antimperialistas.<sup>8</sup>

De igual manera, en 1958, el embajador norteamericano Smith, decidió no respaldar con el apoyo de su país un documen-

to cubano en el cual se exigía la dimisión inmediata de Batista. Al mismo tiempo, Estados Unidos seguía proporcionándole armas al gobierno cubano. Era más que evidente que Estados Unidos no quería la victoria de los grupos rebeldes en Cuba y que iba a intervenir cuantas veces fueran necesarias para proteger sus propios intereses.<sup>9</sup> Como respuesta a las acciones de Estados Unidos, Castro mencionó en una entrevista, “[I]o vergonzoso, [...] es el hecho de que un gobierno que se proclama ante el mundo defensor de la democracia esté ayudando con armas a una de las dictaduras más sangrientas del mundo”.<sup>10</sup> A estas alturas, ya no había duda de que el Movimiento 26 de julio<sup>11</sup> y su líder Fidel Castro, seguían una línea antimperialista.

Conforme avanzaba la Revolución, las tensiones entre americanos y cubanos subían de nivel. En 1958, las tropas del Movimiento 26 de julio iban venciendo al ejército de Batista sin problemas, tanto Castro como el pueblo sentían que la guerra estaba ganada. Incluso, los revolucionarios consiguieron un espacio en el radio en donde hablaban con discursos nacionalistas al pueblo cubano. Debido a esto, Estados Unidos mandó tropas a Cuba, lo cual causó una tensión muy fuerte entre

7 Marifeli Pérez-Stable, *La Revolución Cubana: orígenes, desarrollo y legado* (Oxford University Press, 1993), 102-105.

8 Saverio Tuttino, *Breve historia de la revolución cubana* (Ciudad de México: Era S.A., 1996), 148-157.

9 Tuttino, *Breve historia de la revolución cubana*, 160-162.

10 Tuttino, *Breve historia de la revolución cubana*, 163.

11 Organización política y militar cubana liderada por Fidel Castro. Su Objetivo era derrocar el gobierno de Batista.



los americanos y los cubanos. Ya a finales de 1958, una ofensiva del Movimiento 26 de julio capturó a 50 militares y técnicos estadounidenses, provocando gran molestia por parte de Estados Unidos. Las tensiones no paraban.

Aunado a esto, Estados Unidos mandó tropas a Cuba, por lo que Miró Cardona,<sup>12</sup> aliado de Castro, envió una carta al presidente estadounidense, Dwight Eisenhower, pidiendo que las tropas americanas se retirasen de Cuba, argumentando que su sola presencia en la isla avalaba la permanencia del régimen Batistiano. No obstante, la respuesta de Estados Unidos fue negativa y las tropas americanas permanecieron en Cuba.<sup>13</sup> Durante este periodo de la Revolución, aunque en ocasiones Estados Unidos le exigía a Batista acciones como proclamar elecciones democráticas o respetar derechos civiles, los americanos seguían apoyando fuertemente al dictador ya fuera con tropas o con armamento.

Para terminar con las acciones hostiles de Estados Unidos durante la Revolución cubana, uno de los acontecimientos más importantes que ocasionaron el gran resentimiento y odio por parte de Castro hacia los Estados Unidos, fue el bombardeo que realizó el ejército de Batista, en junio de 1958, utilizando bombas estadounidenses.

Éste ocasionó la muerte de la familia de Mario Sariol, un humilde campesino cubano. Al enterarse de tal acto, Fidel envió una carta sumamente sentimental a Celia, su secretaria en las guerrillas:

Al ver los cohetes que tiraron en casa de Mario, me he jurado que los americanos van a pagar bien caro lo que están haciendo. Cuando esta guerra se acabe, empezará para mí una guerra mucho más larga y grande: la guerra que voy a echar contra ellos. Me doy cuenta que ese va a ser mi destino verdadero.<sup>14</sup>

Por lo que, en 1958, Castro hacía sus primeros acuerdos con el Partido Socialista Popular (PSP).

Estados Unidos realizó varias acciones de política exterior con tal de frenar el avance de las fuerzas revolucionarias de Fidel Castro, siendo ésta una de las razones principales por las cuales Fidel Castro, al llegar al poder, optó por una postura antimperialista que terminó en una transición al comunismo.

En contraste, un posible contrargumento podría ser que las acciones emprendidas por Estados Unidos durante la Revolución Cubana no fueron lo suficientemente fuertes como para afirmar que éstas ocasionaron el comunismo de Cuba, lo cual es cierto. La relación entre las limitaciones que

12 Uno de los principales aliados de Castro. Fue Primer Ministro de Cuba en 1959.

13 Tuttino, Breve historia de la revolución cubana, 167.

14 Granma.cu, "Histórica carta de Fidel a Celia", Granma.cu, <http://www.granma.cu/granmad/2013/06/05/nacional/artic08.html>, (Fecha de consulta: 2 de junio de 2017).

impuso Estados Unidos a la Revolución y la transición de la isla al comunismo; no es tan directa. No obstante, el claro disgusto de Estados Unidos hacia la Revolución de Castro sentó las bases de la postura antimperialista y socialista de Fidel Castro, que, de alguna manera, terminó moviendo la balanza hacia el comunismo.

En segundo lugar, los ataques en materia de comercio y economía entre Estados Unidos y Cuba durante los primeros años del gobierno revolucionario fueron de gran importancia para la transición de Cuba al comunismo. El 17 de mayo de 1959 se aprobaría la Ley de Reforma Agraria, que nacionalizaba todas las propiedades de más de 420 hectáreas para entregárselas a campesinos y arrendatarios. Esto con el argumento de que las tierras de los cubanos habían sido robadas por los americanos a finales del siglo XVIII.<sup>15</sup> Entre los dueños de todas esas propiedades se encontraban muchos estadounidenses que buscaron ayuda a través del gobierno americano. Esta reforma significó el primer gran roce entre el gobierno cubano de Castro y Estados Unidos.

De igual manera, en 1960, Estados Unidos, haciendo honor a su objetivo de paralizar la economía cubana, empezó a desestabilizar dicha economía al aislar a la isla del resto de la comunidad internacional. Como respuesta, Cuba realizó su primer trato in-

ternacional con la Unión Soviética, el cual consistía en intercambio comercial de gran tonelaje y en un crédito de 100 millones de dólares.<sup>16</sup> La reacción de Estados Unidos fue muy agresiva; con la ayuda del Congreso, Eisenhower suspendió la compra a Cuba de 700 mil toneladas de azúcar. Y ya que la exportación de azúcar era la principal fuente de ingresos de Cuba, la economía se vio increíblemente afectada.

Hasta este punto, es fácil observar cómo el primer contacto directo con la Unión Soviética fue debido a las acciones de política exterior de Estados Unidos. Poco a poco, la política de hostigamiento hacia Cuba fue provocando que la isla se acercara al comunismo de la URSS.

La rivalidad y los ataques entre Cuba y Estados Unidos siguieron presentándose. El mismo día en el que los americanos decidieron no comprar el azúcar cubano, el gobierno revolucionario adoptó la Ley 851, que consistía prácticamente en la expropiación de las compañías y propiedades de ciudadanos estadounidenses. Una acción gubernamental muy ruda en contra de los americanos.<sup>17</sup> Por lo que, en enero de 1961, Estados Unidos rompió relaciones diplomáticas de manera oficial con Cuba.<sup>18</sup>

16 García, *Cuban Revolution Reader*, 27.

17 Pérez-Stable, *La Revolución Cubana: orígenes, desarrollo y legado*, 145-148.

18 Ecu-Red, "Revolución Cubana", Ecu-Red, s.d. [https://www.ecured.cu/Revoluci%C3%B3n\\_Cubana](https://www.ecured.cu/Revoluci%C3%B3n_Cubana), (Fecha de consulta: 3 de junio de 2017).



Los ataques económicos, las agresiones y los rechazos provocaron una tensión muy fuerte entre la isla y Estados Unidos. Sin duda, el acontecimiento más agresivo por parte de Estados Unidos fue el desembarco en Bahía de Cochinos el 16 de abril de 1961.<sup>19</sup> Este ataque bélico consistió en un intento por parte de Estados Unidos de derrocar al gobierno revolucionario de Castro, al entrenar y financiar, a través de la CIA, a aproximadamente 1500 exiliados cubanos para invadir la isla. Sin embargo, todo el ataque fue un desastre, los invasores fueron derrotados en cuestión de 3 días. El ataque terminó siendo una derrota muy humillante para los americanos, que resultó en la proclamación de un Estado comunista en Cuba en noviembre de 1961.<sup>20</sup>

La guerra comercial y económica emprendida por los gobiernos de Estados Unidos y Cuba compone una de las razones principales por las cuales la isla se proclamó comunista a finales de 1961. Asimismo, es pertinente afirmar que Estados Unidos, al atacar con tanta fuerza a la economía cubana, sufrió un efecto *blowback*,<sup>21</sup> ya que su agresividad ante el

gobierno revolucionario cubano provocó la transición de la isla al comunismo. De esta manera, la historiadora Evilin Ling afirma que el principal culpable de la transición al comunismo por parte de Cuba fue el mismo Estados Unidos, “Lo decisivo en el acercamiento a la URSS y la proclamación de la revolución como marxista-leninista fue por necesidad, ya que Estados Unidos intentó impedir la independencia económica de Cuba”.<sup>22</sup>

Aun así, el historiador de política internacional, Alan Luxenberg, argumenta que, específicamente, la política exterior de Eisenhower fue muy diplomática y no agresiva hacia Cuba; en otras palabras, Luxenberg argumenta que Estados Unidos no fue el culpable de que Cuba se volviese comunista.<sup>23</sup> Lo cual resulta ser cierto, pues Eisenhower sí actuó con diplomacia y no realizó intervenciones bélicas tan rudas como lo hizo Kennedy en el mencionado 1961. Sin embargo, según Rafael Rojas, especialista en historia cubana, Eisenhower fue quien planeó el ataque de Bahía de Cochinos, pero no logró implementarlo debido a falta de tiempo durante su mandato.<sup>24</sup> Asimismo,

19 García, Cuban Revolution Reader, 70-73.

20 Michael Voss, “Cuba: ‘El fracaso perfecto’ de la invasión de Bahía de Cochinos”, *bbc.com*, 16 de abril de 2011, [http://www.bbc.com/mundo/noticias/2011/04/110414\\_cuba\\_aniversario\\_bahia\\_de\\_cochinos\\_invasion.shtml](http://www.bbc.com/mundo/noticias/2011/04/110414_cuba_aniversario_bahia_de_cochinos_invasion.shtml), (Fecha de consulta: 2 de junio de 2017).

21 Expresión anglosajona para expresar un efecto contraproducente.

22 Boris Miranda, “¿Quién convirtió en comunista el líder cubano Fidel Castro?”, *bbc.com*, 28 de noviembre de 2016, <http://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-38126553> (Fecha de consulta: 1 de junio de 2017).

23 Alan H Luxenberg. 1988. “Did Eisenhower Push Castro into the Arms of the Soviets?” *Journal of Interamerican Studies and World Affairs*, 1988. 37. JSTOR (consultado el 1 de junio de 2017).

24 Rafael Rojas, *Historia Mínima de la Revolución Cubana*, (México: El Colegio de México, 2015), 115.



las acciones del gobierno de Eisenhower no mostraron intención alguna de consolidar una alianza o negociación con Cuba. Generalmente, su gobierno se empeñó en reaccionar de manera hostil y de mala fe a las políticas del gobierno revolucionario cubano. Es difícil asegurar que, si Eisenhower hubiera sido amable con Cuba, ésta no había transitado al comunismo, no obstante, es posible analizar y criticar las acciones hostiles emprendidas por su gobierno en contra de Cuba.

En tercer lugar, la visión de la URSS al aprovechar la vulnerabilidad económica y el conflicto regional con Estados Unidos es una razón muy importante por la cual Cuba se transformó al comunismo. Un aspecto relevante que marca un punto y aparte en las negociaciones entre Cuba y la URSS fue la fuerte dependencia que tenía Cuba en la venta del azúcar. Como se mencionó anteriormente, en 1960, cuando Estados Unidos anunció que no compraría más azúcar a Cuba, parecía que la economía de la isla iba a sufrir un paro definitivo. Sin embargo, Nikita Kruschév, decidió apoyar a Cuba a través de financiamientos y acuerdos comerciales, iniciando así relaciones diplomáticas que durarían durante décadas.

Fue esta cercanía a la URSS derivada del bloqueo comercial estadounidense lo que ocasionó la soviétización de las instituciones cubanas, empezando por el sistema económico, político y social, expandiéndose hasta programas escolares y

universidades. Es muy probable que sin el apoyo e influencia de la URSS, Cuba nunca se hubiera hecho comunista, sin embargo, la postura antimperialista y la rivalidad en contra de Estados Unidos y su sistema político y económico hubiera ocasionado al menos un socialismo o un Estado cubano sumamente izquierdista.

De hecho, existe una hipótesis que argumenta que Castro, desde antes de empezar el Movimiento 26 de julio, ya estaba familiarizado con las ideologías marxistas y leninistas. Además, esta teoría sostiene que el *Che* Guevara<sup>25</sup> influyó en gran medida en la ideología marxista de Castro.<sup>26</sup> Sin embargo, no hay evidencia empírica de que Castro tuviera ideologías comunistas. En ninguna ocasión, durante la Revolución, mencionó estar a favor del comunismo, es más, siempre negó haber tenido ideas comunistas. Fue sólo hasta después de los conflictos con Estados Unidos y las ayudas de la URSS que Castro mostró su apoyo al sistema comunista.

Como afirma el historiador Rafael Rojas, la Revolución Cubana, caracterizada por un constante conflicto con Estados Unidos y un fuerte acercamiento al comunismo, marcó un antes y un después en la isla:

---

25 Político, militar e ideólogo principal de la Revolución cubana.

26 Miranda, "¿Quién convirtió en comunista el líder cubano Fidel Castro?", 2017.



La Revolución Cubana, como todas las revoluciones modernas, produjo un cambio radical en la sociedad y en el Estado de la isla, así como un giro notable en las relaciones de esa nación caribeña con el mundo. Después de enero de 1959, la historia cubana y la historia latinoamericana dieron un giro tan inesperado como trascendente. Sin esa revolución y sus líderes, sin sus políticas domésticas e internacionales, el último medio siglo, en América Latina y el Caribe, habría sido distinto.<sup>27</sup>

objeto de una ideología marxista ya establecida con anterioridad en el Movimiento de Castro, sino que fue consecuencia de aspectos políticos, antagonismos y necesidades económicas.

A manera de cierre, la transición de Cuba al comunismo es un hecho histórico muy importante en el transcurso de la Guerra Fría. Sobre todo, por la rivalidad, los conflictos y las tensiones que desencadenó con Estados Unidos. Además, marcó el rumbo del modelo político/económico que seguiría Cuba durante décadas. A través de un análisis histórico, se lograron encontrar tres razones principales por las cuales Cuba transitó al comunismo. Primera, las acciones hostiles que Estados Unidos realizó durante la Revolución cubana para beneficiar a Batista y obstaculizar a Castro y su Movimiento; segunda, los conflictos económicos y comerciales ente Cuba y Estados Unidos a partir de la Ley de Reforma Agraria; y tercera, la visión y el apoyo que proporcionó la URSS a una Cuba debilitada debido a sus antagonismos con los americanos. Por medio de estas razones, se encontró que la Cuba comunista no fue

---

27 Rojas, *Historia Mínima de la Revolución Cubana*, 10.

### Fuentes Consultadas

- Cuba.cu. "Discurso pronunciado por el comandante en jefe Fidel Castro Ruiz". Cuba .cu, s.d. <http://www.cuba.cu/gobierno/discursos/1985/esp/f030885e.html>- (Fecha de consulta: 21 de mayo de 2017).
- DPA. "La revolución de Castro en 30 frases célebres". La Vanguardia, 26 de noviembre de 2016. <http://www.lavanguardia.com/internacional/20161126/412182477425/fidel-castro-frases-celebres.html>- (Fecha de consulta: 21 de mayo de 2017).
- Ecu-Red. "Revolución Cubana". Ecu-Red, s.d. [https://www.ecured.cu/Revoluci%C3%B3n\\_Cubana](https://www.ecured.cu/Revoluci%C3%B3n_Cubana) (Fecha de consulta: 3 de junio de 2017).
- García, Julio L. *Cuban Revolution Reader*. Australia: Ocean Press, 2001.
- Granma.cu. "Histórica carta de Fidel a Celia". Granma.cu, s.d. <http://www.granma.cu/granmad/2013/06/05/nacional/artic08.html>- (Fecha de consulta: 2 de junio de 2017).
- Infobae. "Cómo se volvió comunista Fidel Castro". Infobae, 28 de noviembre de 2016. <http://www.infobae.com/america/america-latina/2016/11/26/como-se-convino-comunista-fidel-castro/> (Fecha de consulta: 21 de mayo de 2017).
- Luxenberg, Alan H. "Did Eisenhower Push Castro into the Arms of the Soviets?". *Journal of Interamerican Studies and World Affairs*, 37. JSTOR, 1988. (Consultado el 1 de junio de 2017).
- Miranda, Boris. "¿Quién convirtió en comunista el líder cubano Fidel Castro?". *bbc.com*, 28 de noviembre de 2016, <http://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-38126553> (Fecha de consulta: 1 de junio de 2017).
- Pérez-Stable, Marifeli. *La Revolución Cubana: orígenes, desarrollo y legado*. Oxford University Press, 1993.
- Rojas, Rafael. *Historia Mínima de la Revolución Cubana*. México: El Colegio de México, 2015.
- Tuttino, Saverio. *Breve historia de la revolución cubana*. Ciudad de México: Era S.A., 1966.
- Voss, Michael. "Cuba: 'El fracaso perfecto' de la invasión de Bahía de Cochinos". *bbc.com*, 16 de abril de 2011, [http://www.bbc.com/mundo/noticias/2011/04/110414\\_cuba\\_aniversario\\_bahia\\_de\\_cochinos\\_invasion.shtml](http://www.bbc.com/mundo/noticias/2011/04/110414_cuba_aniversario_bahia_de_cochinos_invasion.shtml)- (Fecha de consulta: 2 de junio de 2017).